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I. Введение

1. 7 сентября 2005 года Комитет Совета Безопасности, учрежденный резо-
люцией 1572 (2004) по Кот-д�Ивуару, принял решение о том, что его Председа-
тель посетит Кот-д�Ивуар для выполнения политического мандата, который
определит Совет Безопасности.

2. 21 сентября 2005 года по итогам неофициальных консультаций Председа-
тель Совета Безопасности сделал заявление для печати, в котором было указа-
но. что члены Совета поддерживают мою предстоящую поездку в регион. Со-
вет отметил, что цель поездки состоит в оценке прогресса, достигнутого всеми
сторонами в выполнении ими своих обязательств, с учетом мандата Комитета,
согласно пунктам 9 и 11 резолюции 1572 (2004), с тем чтобы Совет мог при-
нять надлежащие меры по отношению к тем, кто создает угрозу миру и про-
цессу национального примирения в Кот-д�Ивуаре, и к ответственным за серь-
езные нарушения прав человека и норм международного гуманитарного права
в этой стране.

3. Во время поездки в Кот-д�Ивуар, состоявшейся 18�21 октября 2005 года,
меня сопровождали советник-посланник Постоянного представительства Гре-
ции при Организации Объединенных Наций Мария Телалиан и секретарь Ко-
митета Лоран Рикар-Мартэн. Находясь в стране, мы посетили Абиджан (двое
суток) и Буаке и Даукро (одни сутки).

4. По моей просьбе Специальный представитель Генерального секретаря и
глава Операции Организации Объединенных Наций в Кот-д�Ивуаре (ОООНКИ)
Пьер Шори подготовил всеобъемлющую и хорошо организованную программу.
Я хотел бы выразить ему и его персоналу глубокую признательность за всю
оказанную ими помощь и за принятие практических мер по организации моей
поездки.

5. В ходе поездки я встречался с представителями сторон, подписавших Со-
глашение Лина-Маркуси, Аккрское соглашение III и Преторийское соглашение.
Я хотел бы подчеркнуть, что все мои собеседники принимали меня очень тепло
и уделили достаточно времени для проведения конструктивного и содержа-
тельного обсуждения.

6. В частности, я встретился с президентом Республики Лораном Гбагбо,
премьер-министром Сейду Диаррой и представителями следующих политиче-
ских партий:

� Ивуарийский народный фронт � Паскаль Аффи Н�Гессан;

� Движение сил будущего � Инносан Кобена Анаки;

� Движение за справедливость и мир � Гаспар Дели;

� Патриотическое движение Кот-д�Ивуара � Гийом Соро;

� Ивуарийское патриотическое движение Большого Запада � Феликс Дох;

� Демократическая партия Кот-д�Ивуара/Африканское демократическое
объединение � Анри Конан Бедье;

� Ивуарийская партия трудящихся � Франсис Водье;
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� Объединение республиканцев � Генриетта Диабате;

� Ивуарийский союз за демократию и мир � Мабри Туакёз.

7. Я не встречался лично с Алассаном Драманом Уаттарой (Объединение
республиканцев), поскольку он живет во Франции. Его представитель Генриет-
та Диабате, которая также является временно исполняющим обязанности пред-
седателя Объединения республиканцев, дала мне номер его телефона, и сразу
после моего возвращения в Нью-Йорк у нас состоялся продолжительный теле-
фонный разговор. Запланированная встреча с Теодоро Мэл Эгом из Демокра-
тического союза граждан не состоялась по независящим от меня причинам.

8. В Абиджане я также встречался с другими государственными должност-
ными лицами, в частности с председателем Национального собрания Мамаду
Кулибали и его пятью заместителями, председателем Экономического и соци-
ального совета Лораном Дона Фолого, министром иностранных дел Мамаду
Бамба, министром обороны Рене Амани и начальником Генерального штаба
генералом Филиппом Мангу.

9. Я также имел встречи с членами недавно сформированной Независимой
избирательной комиссии, представителями четырех государственных органи-
заций по вопросам печати и с представителями четырех правозащитных орга-
низаций.

10. Наконец, я счет весьма полезным встретиться с послами государств �
членов Совета Безопасности, членами Комитета по наблюдению за осуществ-
лением Соглашения Лина-Маркуси и послами всех остальных стран, имеющих
посольство в Абиджане.

II. Встречи с представителями Операции Организации
Объединенных Наций в Кот-д�Ивуаре и других органов
Организации Объединенных Наций

11. Специальный представитель Генерального секретаря Пьер Шори и его
старшие сотрудники провели для меня подробный и обстоятельный брифинг, в
ходе которого они рассказали о своей деятельности, сотрудничестве между
ОООНКИ и правительством Кот-д�Ивуара и последних событиях в стране.

12. В качестве примера, характеризующего положение в стране, было отме-
чено, что 17 октября 2005 года состоялась торжественная церемония закладки
фундамента памятника покойному президенту Феликсу Уфуэ-Буаньи, на кото-
рой присутствовали президент Республики, премьер-министр и несколько чле-
нов правительства. Сразу после отбытия президента Республики группа «Мо-
лодых патриотов» приблизилась к министрам теневого кабинета со столь уг-
рожающим видом, что ОООНКИ была вынуждена взять министров под свою
защиту.

13. Мы получили от ОООНКИ ряд новых письменных предложений, направ-
ленных на улучшение информационной работы, которые, в частности, включа-
ли: а) укрепление информационно-пропагандистских групп ОООНКИ и ее по-
тенциала в области политического анализа; b) обеспечение того, чтобы журна-
листы из государственных и частных органов массовой информации соблюда-
ли этические нормы в интересах точного и сбалансированного освещения но-
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востей; и с) увеличение продолжительности вещания радио ОООНКИ в ульт-
ракоротковолновом диапазоне в целях обеспечения более полного информиро-
вания населения непосредственно с мест о событиях на всей территории стра-
ны.

14. Согласно полученной от ОООНКИ информационной сводке, как в кон-
тролируемой правительством зоне, так и в зоне, контролируемой «Новыми си-
лами», а также в «зоне доверия» по-прежнему имеют место серьезные наруше-
ния прав человека и норм международного гуманитарного права. В условиях
разгула преступности и политического насилия по-прежнему совершаются по-
хищения, аресты и убийства ивуарийских граждан. Сообщалось, что эти серь-
езные нарушения прав человека совершаются представителями контролируе-
мых правительством сил обороны и безопасности, военнослужащими «Новых
сил» и вооруженными и невооруженными ополченческими формированиями,
связанными с обеими сторонами конфликта в Кот-д�Ивуаре. В числе наруше-
ний прав человека упоминалось о разжигании политического насилия, убийст-
вах и отказе в праве на образование. Отмечалось, что правительство не обеспе-
чило проведение расследований, которые могли бы пролить свет на события,
повлекшие за собой убийства в различных районах страны.

15. ОООНКИ особо отметила, что имели место случаи, когда ивуарийские
власти отказывались сотрудничать и лишали ее силы свободы передвижения.
Было отмечено, что число чинимых препятствий уменьшилось в октябре, что
связывалось с моим предстоящим визитом. ОООНКИ проводит расследования
двух типов: выборочные инспекции и инспекции с предварительным уведом-
лением (на основе информации, получаемой от операции «Единорог» и Объе-
диненного аналитического центра Миссии). Правительство Кот-д�Ивуара в це-
лом проявляло должную готовность к сотрудничеству и, по мнению ОООНКИ,
прилагало все возможные усилия для обеспечения эффективного контроля за
счет имеющихся у него ресурсов.

Встреча с Высоким представителем по выборам
в Кот-д�Ивуаре Антониу Монтейру

16. Г-н Монтейру выразил мнение о том, что проведение выборов будет не-
возможно, если не будет создана Независимая избирательная комиссия с уча-
стием всех политических сил. Я хотел бы поблагодарить г-на Монтейру за ор-
ганизацию встречи с полным составом недавно сформированной Комиссии и за
всю оказанную им поддержку.

Встреча с представителями беспристрастных сил

17. Я также встречался с представителями беспристрастных сил, и в частно-
сти с генералом Фалем (Командующий Силами ОООНКИ), генералом Ирастор-
зой (Командующий Силами Операции «Единорог») и Комиссаром полиции
ОООНКИ генералом Бушаром. Была высказана мысль о том, что международ-
ному сообществу следует проявлять озабоченность по поводу большого коли-
чества закупленного Кот-д�Ивуаром оружия, которое обладает высокой разру-
шительной способностью и значительная часть которого находится в районе
Абиджана, что создает серьезную опасность. Военнослужащие, участвующие в
операции «Единорог», сталкиваются с трудностями в плане передвижения, и
иногда по отношению к ним применяется насилие.
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18. Что касается разоружения, то было отмечено, что, по заявлениям предста-
вителей «Новых сил», члены их формирований имеют право на получение
гражданства Кот-д�Ивуара и не намерены разоружаться до тех пор, пока им не
будут выданы удостоверения личности.

Встреча с членами Комитета по наблюдению за осуществлением
Соглашения Лина-Маркуси: Специальный представитель Генерального
секретаря (Председатель), Франция, Европейская комиссия, Европейский
союз, Экономическое сообщество западноафриканских государств,
Соединенные Штаты Америки, Международная организация
франкоязычных стран, Африканский союз, Всемирный банк, специальные
советники от ОООНКИ и сил, участвующих в операции «Единорог»

19. Некоторые члены Комитета по наблюдению подчеркнули, что необходимо
оперативно ввести санкции, в частности против нарушителей Соглашений,
чтобы ускорить проведение выборов. Комитет обратил внимание на то, что уг-
роза введения санкций недостаточно убедительна, однако визит Председателя
Комитета по санкциям в Кот-д�Ивуар поможет решить эту проблему. Было от-
мечено, что санкции могут повлиять на поведение сторон только в том случае,
если последние будут сознавать реальность их введения.

20. Мне был задан вопрос о том, обращалось ли правительство Кот-д�Ивуара
к Комитету по санкциям в связи с одной из просьб сделать исключение из ре-
жима эмбарго на поставки оружия. Я ответил, что ко мне действительно обра-
щались по этому вопросу и что я информировал представителей Кот-д�Ивуара
о том, что обращаться в Комитет с просьбой о таком исключении � это обя-
занность потенциального поставщика оборудования, который должен действо-
вать через Постоянное представительство своей страны при Организации Объ-
единенных Наций.

21. Кроме того, было отмечено, что как местные жители, так и эмигрантские
общины в Абиджане очень опасались того, что после 30 октября 2005 года в
стране может произойти взрыв. Отмечалось также, что подобный кризис может
вызвать массовое перемещение беженцев в страны Экономического сообщест-
ва западноафриканских государств (ЭКОВАС), некоторые из которых сталки-
ваются с проблемами засухи и голода.

Встреча с представителями членов Совета Безопасности

22. Большинство представителей членов Совета Безопасности подчеркнули
необходимость введения санкций, особенно по отношению к тем, кто нарушает
права человека. Было также подчеркнуто, что санкции следует увязать с осу-
ществлением плана «дорожная карта». Посол одной из стран заметил, что для
«Новых сил» главное � не политическая власть, а проблема признания граж-
данства. Он отметил, что невыдача удостоверений личности, необходимых для
участия в выборах, является одним из средств политического контроля, и под-
черкнул необходимость принятия мер по укреплению доверия.
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III. Встречи с представителями подписавших Соглашения
сторон

A. Изложенная позиция

23. В ходе встреч с представителями сторон, подписавших Соглашения, и
другими государственными должностными лицами, а также в своих публичных
заявлениях я излагал позицию, которая кратко суммируется ниже.

24. Совет Безопасности внимательно следит за развитием ситуации в
Кот-д�Ивуаре и ожидает, что стороны будут соблюдать и выполнять заключен-
ные ими Соглашения. Я также говорил, что Комитет по санкциям еще не со-
ставил список физических и юридических лиц, по отношению к которым будут
применяться запрет на поездки и блокирование активов, поскольку он хочет
дать мирному урегулированию шанс, однако он заявляет, что он готов принять
меры, когда для этого придет время. Я подчеркивал, что такой подход поддер-
жали Африканский союз и его Посредник, президент Южной Африки Табо
Мбеки, который обратился к Комитету с просьбой отсрочить введение целена-
правленных санкций.

25. Вместе с тем, поскольку Соглашения не выполняются, положение в об-
ласти прав человека в стране ухудшается, а средства массовой информации,
согласно многочисленным сообщениям, выступают с подстрекательскими за-
явлениями, Комитет с одобрения Африканского союза и Посредника постано-
вил вновь рассмотреть вопрос о введении целенаправленных санкций против
тех, кто угрожает сорвать и тормозит процессы установления мира и нацио-
нального примирения.

26. Я сообщил сторонам о том, что цель моего посещения Кот-д�Ивуара со-
стоит в том, чтобы оценить положение в стране, что Совет выразил надежду на
то, что стороны смогут самостоятельно урегулировать возникший кризис и что
никто не рассматривает введение санкций как самоцель, а только как одно из
средств добиться того, чтобы страна продвинулась вперед на пути к миру. Я
просил все стороны забыть о прошлых обидах, приложить дополнительные
усилия и не пожалеть сил для того, чтобы Кот-д�Ивуар вышел из нынешнего
тупикового положения и встал на тот светлый путь, по которому он шел рань-
ше.

27. Я обратил внимание сторон на то, что 30 октября 2005 года истекает срок
действия мандата президента Гбагбо, и настоятельно призвал их проявлять
сдержанность и выполнять свои обязательства по соответствующим Соглаше-
ниям. В частности, я настоятельно призвал все ивуарийские стороны полно-
стью выполнить новую резолюцию, которую в самом ближайшем времени на-
меревался принять Совет Безопасности (резолюцию 1633 (2005) от
21 октября).

28. Отвечая на вопросы собеседников, я имел возможность подробно разъяс-
нить суть целенаправленных санкций (замораживание активов и запрет на по-
ездки), включая процедуры включения указанных Комитетом физических лиц в
список и исключения из него, в соответствии с действующими руководящими
принципами Комитета. При этом я обратил особое внимание на то, что изъятий
из режима санкций не существует ни для кого.
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B. Встречи с представителями сторон, подписавших Соглашения

Встреча с президентом Республики Лораном Гбагбо

29. Президент Гбагбо заявил, что он сделал все необходимое для того, чтобы
положить конец кризису в стране. В частности, он принял все законодательные
и иные меры, предусмотренные в Соглашениях. Кроме того, в некоторых слу-
чаях он внес изменения в законы с учетом требований оппозиции (например, в
законы о Независимой избирательной комиссии, гражданстве, натурализации,
объявлении амнистии, участии оппозиции в правительстве). Однако, по его
словам, постоянно происходит выдвижение новых требований.

30. По его мнению, главной нерешенной задачей является разоружение, по-
скольку многие из тех, кто не имеет права владеть оружием, отказываются ра-
зоружаться. Каждый раз, когда нынешний премьер-министр назначает новую
дату сдачи оружия, оппозиция отказывается подчиниться. Он считает, что от-
сутствие прогресса в деле разоружения является единственной причиной, по
которой не были проведены выборы, и главной причиной нынешней ситуации
в стране. Он подчеркнул, что для проведения выборов «Новые силы» должны
немедленно разоружиться.

31. Отвечая на вопросы, президент отметил, что он готов выполнить решения
Африканского союза и резолюцию Совета Безопасности, и добавил, что в кон-
тролируемой правительством зоне обеспечивается полная свобода передвиже-
ния. В заключение он отметил трудность осуществления контроля над «Моло-
дыми патриотами» и другими вооруженными молодежными формированиями.

Встреча с премьер-министром правительства национального примирения
Сейду Диаррой

32. Премьер-министр Диарра рассказал о событиях, произошедших после его
назначения премьер-министром, и проблемах, с которыми он столкнулся до то-
го, как приступил к исполнению своих обязанностей. Он заявил, что, несмотря
на добросовестное отношение к своим обязанностям, ему не удалось добиться
результатов из-за отсутствия необходимых финансовых полномочий. По его
словам, он считает, что назначение нового премьер-министра является трудной
задачей, и выступает за санкции, поскольку его страна будет идти вперед толь-
ко в том случае, если на нее будет оказываться нажим.

Встреча с председателем Ивуарийского народного фронта Паскалем Аффи
Н�Гессаном

33. Г-н Аффи Н�Гессан отметил, что он согласился покинуть пост премьер-
министра в интересах осуществления Соглашений, в соответствии с которыми
сразу после создания правительства национального примирения было преду-
смотрено разоружение. Он сказал, что, тем не менее, процесс разоружения был
приостановлен и международное сообщество, по-видимому, не намерено на-
стаивать на его возобновлении. Подчеркнув, что надо соблюдать законность,
он сказал, что, по его мнению, повстанцы настолько убеждены, что никто не
может разоружить их силой и не станет это делать, что они не видят необходи-
мости в демократическом обсуждении.



9

S/2005/790

Встреча с председателем Движения сил будущего Инносаном Кобена Анаки

34. Г-н Анаки подчеркнул, что многие сторонники президента Республики,
включая членов военизированных формирований и частных лиц, в Абиджане и
в сельских районах носят оружие и для проведения выборов их необходимо ра-
зоружить. Озабоченность вызывает также то, куда попадает оружие, поскольку
его значительная часть минует вооруженные силы. Он сослался на события,
произошедшие 17 октября после торжественной церемонии в честь президента
Уфуэ-Буаньи, когда он едва не подвергся нападению «Молодых патриотов»,
что говорит об укоренившейся практике применения насилия по отношению к
оппозиции. Поэтому, по его мнению, необходимо огласить имена лиц, в отно-
шении которых будут введены целенаправленные санкции, чтобы они знали,
что им не удастся оставаться безнаказанными и что тучи над ними сгустились.

Встречи с представителями Движения за справедливость и мир (Гаспар
Дели), Патриотического движения Кот-д�Ивуара (Гийом Соро)
и Ивуарийского патриотического движения Большого Запада (Феликс Дох)

35. Генеральный секретарь «Новых сил» Гийом Соро рассказал о причинах
нынешнего кризиса. Он отметил, что, хотя исторически Кот-д�Ивуар является
поликультурной и многорасовой страной, сейчас некоторые люди оказались у
себя на родине в положении иноземцев, не имеющих права претендовать на
ивуарийское гражданство. По его мнению, главная причина кризиса в стра-
не � проблема признания права на гражданство. Коснувшись соглашения о
выдаче удостоверений личности на этапе подготовки к перегруппировке, под-
писанного командирами вооруженных формирований, он с сожалением отме-
тил, что президент Гбагбо не признал эту договоренность.

36. Он также выразил сожаление по поводу того, что его партия не участво-
вала в консультациях и в недавно состоявшихся переговорах по Код-д�Ивуару,
которые были проведены в Абудже ЭКОВАС и в Аддис-Абебе Африканским
союзом. Он также сказал, что, поскольку по решению международного сооб-
щества пост президента отошел другой стороне, будет справедливо, если пост
премьер-министра займет представитель его партии.

37. Он выразил мнение о том, что разоружение следует начинать не со сдачи
оружия, а с «подготовки к перегруппировке» с постепенным переходом к разо-
ружению и демобилизации. Он отметил, что в ее нынешнем виде политика
«ивуаризма» подрывает устои страны, и добавил, что он поставил свою под-
пись под Соглашениями исходя из того понимания, что членам его партии бу-
дет предоставлено гражданство, однако до сих пор ивуарийцы не уравнены в
правах.

Встреча с председателем Демократической партии Код-д�Ивуара
Анри Конаном Бедье

38. Г-н Бедье сказал, что осуществлению Соглашений мешают полувоенные
формирования, «эскадроны смерти» и нарушения прав человека, которые за-
стопорили избирательный процесс. Отметив, что оппозиционные партии не
могут функционировать в таких условиях, когда им запрещают организовывать
демонстрации, он сказал, что, по его мнению, необходимо проводить различие
между политическими партиями и вооруженными группировками. Он считает,
что на переходный период надо назначить нового премьер-министра, который
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должен оставаться на своем посту до завершения выборов, поскольку прези-
дент после 30 октября 2005 года не будет иметь необходимых полномочий. Он
добавил, что, хотя правительству необходимо организовать выборы, в связи с
составлением списков избирателей возникают трудности, обусловленные тем,
что у части населения все еще нет удостоверений личности, что, по сути дела,
и вызвало кризис. Он заявил, что в целях недопущения безнаказанности лиц,
виновных в совершении нарушений, его партия считает желательным, чтобы
Организация Объединенных Наций признала свою ответственность и ввела
санкции, поскольку в противном случае она подорвет свой авторитет.

Встреча с председателем Ивуарийской партии трудящихся Франсисом Водье

39. Г-н Водье сказал, что несоблюдение Соглашений вызвало кризис доверия,
что существует проблема недобросовестности и что после 30 октября могут
произойти новые вооруженные нападения, если не начнется настоящая война.
Перейдя к вопросу о недавно сформированной Независимой избирательной
комиссии, он сказал, что, по его мнению, чтобы организовать выборы, надо
чтобы все стороны способствовали обеспечению независимости и нейтрально-
сти этой комиссии. Он отметил, что, на его взгляд, предпочтительно, чтобы
ивуарийцы взяли ситуацию под контроль и приняли необходимые меры без
давления со стороны и без введения санкций. Вместе с тем, по его мнению,
санкции могут оказать сдерживающее воздействие на тех, кто продолжает чи-
нить препятствия мирному процессу.

Встреча с председателем Объединения республиканцев Генриеттой Диабате

40. Г-жа Диабате охарактеризовала обстановку в стране как весьма сложную,
особенно с точки зрения безопасности, о чем свидетельствует тот факт, что
председатель Объединения республиканцев вынужден жить в эмиграции. Она
подчеркнула, что министры из оппозиционных партий не имеют возможности
выполнять свои функции, и в качестве примера обратила внимание на то, что
она как министр юстиции не может назначать судей без одобрения президента
Республики.

41. Она также отметила, что представители группы четырех политических
партий (Движение сил будущего, Демократическая партия Кот-д�Ивуара-
Африканское демократическое объединение, Объединение республиканцев и
Ивуарийский союз за демократию и мир) и трех движений, образующих «Но-
вые силы» (Движение за справедливость и мир, Патриотическое движение
Кот-д�Ивуара и Ивуарийское патриотическое движение Большого Запада), сто-
ят на одних и тех же позициях, и высказала свое убеждение в том, что необхо-
димо как можно скорее ввести санкции, поскольку если ничего не произойдет,
то люди будут продолжать верить, что ничего не произойдет никогда. Вместе с
тем она сказала, что необходимы гарантии того, что санкции будут применять-
ся в интересах ивуарийского народа. Она выразила озабоченность по поводу
того, что если новая Независимая избирательная комиссия не оправдает возла-
гающиеся надежды на ее независимость, то она столкнется с огромными труд-
ностями при выполнении своих функций.

42. В ходе телефонной беседы с Алассаном Уттарой последний заявил, что
он полностью разделяет мнения, изложенные временно исполняющим обязан-
ности председателя его партии г-жой Диабате, и что он внимательно следит за
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событиями в своей стране, но из-за отсутствия безопасности и угроз расправы
над ним он вынужден жить за рубежом.

Встреча с председателем Ивуарийского союза за демократию
и мир Мабри Туакёзом

43. Г-н Туакёз отметил, что генеральный секретарь и бывший председатель
его организации были убиты, а в их кабинетах, а также в типографиях несколь-
ких газет был учинен погром. Он сказал, что в стране происходят серьезные
нарушения прав человека, что в ряде случаев полувоенные формирования за-
нимают здания школ и больниц и что некоторые министры «вооружены лучше,
чем вооруженные силы». Отметив трудности, с которыми сталкивается Неза-
висимая избирательная комиссия, он выразил мнение о том, что подход Орга-
низации Объединенных Наций недостаточно ответственен и что в отсутствие
санкций население будет по-прежнему считать, что насилие является единст-
венным способом урегулирования конфликта.

IV. Встречи с другими государственными должностными
лицами

Встреча с председателем Национального собрания Мамаду Кулибали

44. Г-н Кулибали подчеркнул, что Национальное собрание приняло все необ-
ходимые законы, однако другая сторона не разоружилась. Он проявил большой
интерес к вопросу о режиме санкций и последствиях его введения.

45. Я также встретился с пятью заместителями председателя Национального
собрания, которые изложили точки зрения, соответствующие установкам их
партий, оставив у меня впечатление, что они положительно отнеслись к изло-
женной мною позиции.

Встреча с председателем Экономического и социального совета Лораном
Дона Фолого

46. Г-н Фолого отметил, что пестрый этнический состав страны, в которой
насчитывается 60 этнических групп, явился причиной нестабильности обста-
новки в молодом государстве и что экономический кризис, быстрый рост чис-
ленности населения, политика соседних стран и определенные «недостатки
политического анализа» усугубили эту проблему. Вместе с тем он не считает,
что нынешние события приведут к войне.

47. Заявив, что, по его мнению, большинство членов вооруженных формиро-
ваний � это люди «потерянного» или «заблудшего» поколения, он подчеркнул,
что он выступает за порядок и дисциплину и сотрудничает с бывшими против-
никами, которые сейчас находятся у власти. Он добавил, что он решительно
выступает против того, чтобы проблемы страны решались с помощью оружия.
Подчеркнув, что Соглашения не были выполнены и что они должны соблю-
даться, он высказался в пользу введения санкций как эффективного средства
заставить людей вести себя более разумно и начать движение по пути к миру.
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Встреча с министром иностранных дел Мамаду Бамбой

48. Г-н Бамба выразил озабоченность по поводу положения с соблюдением
прав человека и гуманитарной обстановки, а также по поводу последствий
кризиса для региона, ведущей в экономическом отношении страной которого
являлся Кот-д�Ивуар. Отметив значение свободных и справедливых выборов,
он заявил, что надо не просто угрожать санкциями, а реально вводить их, и
подчеркнул важность выполнения решений Совета Безопасности.

Встречи с министром обороны Рене Амани

49. Г-н Амани сказал, что нынешняя тупиковая ситуация объясняется отсут-
ствием безопасности и взаимного доверия. Он подчеркнул, что разоружение
должно осуществляться без каких-либо предварительных условий и что необ-
ходимо укрепить доверие и мобилизовать необходимые средства для разоруже-
ния, демобилизации и реинтеграции. Отметив, что, по оценкам Программы
развития Организации Объединенных Наций, нынешний кризис отбросил
страну на 25 лет назад, министр выразил надежду, что выборы позволят ей
выйти из кризиса.

Встреча с начальником Генерального штаба Национальных вооруженных
сил Кот-д�Ивуара генералом Филиппом Мангу

50. Я упоминал о том, что в своем заключительном докладе (S/2005/699)
Группа экспертов по Кот-д�Ивуару отметила, что вооруженные силы
Кот-д�Ивуара оказывали ей надлежащее содействие и что она не выявила ка-
ких-либо серьезных нарушений эмбарго в отношении оружия. В то же время я
подчеркнул, что ОООНКИ не должны чиниться никакие препятствия в выпол-
нении ее мандата, в частности в том, что касается свободы передвижения и не-
обходимости разоружения ополченческих формирований и вооруженных
групп.

51. Генерал Мангу заявил, что упорные попытки продвинуться вперед по пу-
ти к миру встретили сопротивление и что в результате этого переговоры зашли
в тупик. Кроме того, он заявил, что, несмотря на согласованные сроки разору-
жения, когда они приближаются вплотную, оппозиция выдвигает новые возра-
жения. Что касается разоружения и реинтеграции членов полувоенных форми-
рований, то он отметил, что большинство членов таких формирований � это
не военнослужащие, а гражданские лица. Он также отметил, что, хотя сначала
в рядах повстанцев оказалось много молодежи, впоследствии по мере ухудше-
ния обстановки значительная часть молодежи прекратила борьбу и снова взя-
лась за работу на полях. Он добавил, что, как только эта молодежь будет готова
просить о прощении, она будет реинтегрирована. Он также выразил убеждение
в том, что для продвижения страны по пути к миру необходимо ввести санк-
ции.
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V. Встречи с представителями государственных
организаций

Встреча с членами Независимой избирательной комиссии

52. Встреча со всеми членами недавно сформированной независимой избира-
тельной комиссии была созвана Высоким представителем по выборам в
Кот-д�Ивуаре Антониу Монтейру и проходила под его председательством.

53. В ответ на мое выступление с изложением позиции некоторые участники
заявили, что главная причина невыполнения Соглашений состоит в том, что
подписавшие их стороны не представляют ивуарийский народ. Другие просили
уточнить, какие процедуры введения санкций и обжалования соответствующе-
го решения будут применяться, а также на какой срок будут введены эти меры.
Третьи высказали мнение о том, что целенаправленные санкции неэффектив-
ны, так как большинство из тех, в отношении кого они направлены, не имеют
средств и не выезжают из страны.

Встреча с представителями организаций по вопросам печати

54. Я имел встречу с представителями четырех государственных организаций
по вопросам печати: Наблюдательного комитета по вопросам свободы прессы и
профессиональной этики Кот-д�Ивуара, Национальной комиссии по аудиовизу-
альным средствам коммуникации, Национального комитета по вопросам печа-
ти и Национального союза журналистов.

55. Обсуждались главным образом вопросы о контроле за деятельностью
средств массовой информации на предмет выявления высказываний, распро-
страняемых с целью разжигания ненависти, а также о введении санкций. Были
отмечены ограничения свободы передвижения журналистов, которые не имеют
доступа в отдельные районы страны, а также наличие большого числа газет,
каждая из которых опирается на поддержку той или иной политической пар-
тии.

56. В отношении политической ситуации была отмечена невозможность про-
ведения выборов без разоружения, а также тот факт, что «Новые силы» настаи-
вают на том, что они приступят к разоружению только после того, как их чле-
нам выдадут удостоверения личности.

57. Представители Национальной комиссии по аудиовизуальным средствам
коммуникации заявили, что она имеет полномочия на введение необходимых
штрафных санкций (штрафы, временная приостановка деятельности и возбуж-
дение судебного преследования), несмотря на ограниченность ее ресурсов. Бы-
ло отмечено, что недавно штрафные санкции применялись в отношении как
французских (агентство «Радио франс интернасиональ»), так и ивуарийских
органов информации (Ивуарийское радиовещание и телевидение).

58. Представители Национального комитета по вопросам свободы прессы и
профессиональной этики Кот-д�Ивуара отметили, что на его веб-сайте публич-
но критикуются случаи злоупотребления свободой прессы и что Комитет вы-
ступает в качестве посредника в защиту лиц, которым, по их мнению, причи-
нили вред выступления в печати. Представители Национального союза журна-
листов заявили, что он выступает за введение санкций в отношении отдельных
лиц.
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VI. Встречи с представителями правозащитных
организаций и гражданского общества

59. В штаб-квартире ОООНКИ я имел встречу с 22 представителями право-
защитных организаций, в том числе двух женских групп. Участники свободно
выражали свои мнения независимо от своей политической ориентации.

60. Было отмечено, что политическим партиям не хватает политической воли
и что война используется как предлог для невыполнения Соглашений. Хотя не-
которые из участников не скрывали скептицизма по поводу позитивных по-
следствий санкций, они, тем не менее, считают, что санкции следует ввести.
Несколько участников отметили, что нынешняя нестабильность порождает
серьезные нарушения прав человека, причем, по словам некоторых из них,
имеют место массовые убийства. Было выражено сожаление по поводу того,
что гражданское общество не имеет возможности принимать участие в обсуж-
дениях, касающихся кризиса и мирного процесса.

61. Представители двух женских групп настоятельно призвали включить
ивуарийских женщин в мирный процесс, как это имело место в Либерии и Ру-
анде, где женщины сыграли важную роль в урегулировании конфликтов в этих
странах.

VII. Оценка, выводы и рекомендации

62. Я считаю, что моя поездка была своевременной и что санкции оказались
эффективным инструментом и средством сдерживания любых дальнейших
действий, могущих препятствовать мирному процессу. Ряд сторон, а также на-
селение в целом отчасти понимали, что моя поездка, возможно, приведет к
введению целенаправленных санкций. Все они задавали мне самые разнооб-
разные вопросы о том, что такое режим санкций и какие последствия он будет
иметь для отдельных лиц. Я дал необходимые разъяснения и подчеркнул, что
изъятий из режима санкций ни для кого предусмотрено не будет.

63. По итогам встреч с ивуарийцами различных политических взглядов я сде-
лал вывод о том, что значительное большинство из них считают необходимым
безотлагательное введение индивидуальных санкций, чтобы заставить стороны
выполнять Соглашения и не допустить разжигание ненависти или подстрека-
тельство к насилию, нарушения прав человека и другие противоправные дея-
ния. Вместе с тем, каждая из сторон считает, что введения санкций заслужива-
ет другая сторона.

64. Некоторые стороны выразили скептицизм по поводу эффективности
санкций, в частности по поводу их способности изменить поведение лиц, яв-
ляющихся объектом санкций. Поэтому по настоянию некоторых сторон я дал
заверения в том, что санкции будут применяться в интересах ивуарийского на-
рода.

65. Было отмечено, что в Кот-д�Ивуаре выходит большое число ежедневных
газет, однако многие из них контролируются крупными политическими пар-
тиями. Большинство собеседников высказывалось в том смысле, что на ивуа-
рийскую прессу нельзя полагаться и что ее выступления фактически разжига-
ют насилие в стране. Некоторые стороны отметили, что отдельные журналисты



15

S/2005/790

пишут статьи, заслуживающие критики как направленные на разжигание враж-
ды, насилия и нетерпимости, и что в этой связи встает вопрос о том, в отноше-
нии кого следует применять санкции � в отношении журналиста как автора
статьи, издателя или же редактора газеты.

66. Разоружение было и будет первоочередной целью, в важности которой не
сомневается никто, но которой все считают необходимым добиваться
по-разному; таким образом, эта цель остается недостижимой. По мнению мно-
гих, суть данной проблемы сводится к отсутствию взаимного доверия.

67. Многие считают, что ключом к преодолению кризиса является проведение
выборов, и выражают сильное разочарование по поводу несоблюдения перво-
начально установленных сроков. Почти все, с кем я беседовал, выражали на-
дежду на скорейшее проведение выборов. Несколько собеседников упомянули
проблемы с финансированием недавно учрежденной Независимой избиратель-
ной комиссии и предоставлением ей ресурсов. Была также выражена озабочен-
ность по поводу попытки «Молодых патриотов» сорвать заседание Независи-
мой избирательной комиссии.

68. Группа экспертов по Кот-д�Ивуару не обнаружила серьезных нарушений
эмбарго в отношении оружия. В то же время существуют веские основания по-
лагать, что на руках у населения находится большое количество оружия. Само
собой разумеется, вопросу о разоружении ополченческих формирований и
групп самообороны придается приоритетное значение.

69. С учетом вышеизложенного я считаю, что Совету Безопасности и Коми-
тету следует уделять положению в Кот-д�Ивуаре пристальное внимание до тех
пор, пока не будет обеспечено полное и безусловное осуществление резолю-
ции 1633 (2005) Совета Безопасности и разоружение «Новых сил», ополченче-
ских формирований и групп самообороны.

70. В то же время Комитету следует изучить возможность оперативного при-
нятия мер против всех лиц, пытающихся сорвать мирный процесс, нарушаю-
щих эмбарго в отношении оружия, разжигающих вражду, насилие и нетерпи-
мость или нарушающих права человека или нормы международного гумани-
тарного права. Я считаю, что такие меры будут способствовать развитию мир-
ного процесса и помогут восстановить доверие среди населения Кот-д�Ивуара.

71. Я также считаю, что пришло время для того, чтобы Совет Безопасности
рассмотрел доклад, представленный Международной комиссией по расследо-
ванию для Кот-д�Ивуара в 2004 году, а Комитет по санкциям обсудил приложе-
ния, предложенные Генеральным секретарем, с тем чтобы принять меры, при-
званные положить конец безнаказанности.

72. В заключение следует сказать о том, что, хотя просьба Африканского
союза и Посредника отложить принятие всех мер, которые могли бы отрица-
тельно повлиять на мирный процесс, является оправданной, а угроза введения
санкций оказала свое воздействие, Совету не следует оставлять без внимания
любые действия, в связи с которыми может складываться впечатление, что он
попустительствует безнаказанности, поскольку это подорвало бы его автори-
тет.
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73. Наконец, я хотел бы вновь выразить признательность Специальному
представителю Генерального секретаря Пьеру Шори и его персоналу, а также
странам, предоставляющим войска, за их неизменную приверженность делу
осуществления операций Организации Объединенных Наций по поддержанию
мира.


